



**Juan Carlos Coello Domínguez**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Reportes de Lectura**

**Interculturalidad Médica I**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Primer Semestre**

**“C”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 14 de octubre del 2022.

Juan Carlos Codo Domínguez

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Schubert

Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud

28

09

22

- Los diagnósticos de salud se efectuaron en la Nopale-  
ra de diciembre 2007 a octubre 2008 y en  
atlixhuayán de diciembre 2010 a octubre de 2011.  
Se basó en tres principios del enfoque de ecosal-  
ud: transdisciplina, participación comunitaria, género  
y equidad. Para recolectar la información se  
utilizó una metodología mixta y diversas técnicas  
para estimular la participación de los habitantes.
- La constitución del equipo transdisciplinario, así  
como la participación de la población y el principio  
de género/equidad fue diferencial entre las comu-  
nidades. En la comunidad rural, se logró  
la participación activa de los pobladores y au-  
toridades y se incorporaron los principios de  
transdisciplinas y género/equidad.
- Con todas las dificultades que acarrea el impulso  
de la participación, la incorporación del género/  
equidad y la transdisciplina en el diagnóstico  
de salud, permitió un abordaje holístico de salud  
pública más cercano a las necesidades de la  
población. El diagnóstico de salud pobla-  
cional es la herramienta fundamental  
de investigación en salud pública. Permite  
identificar las necesidades de la población  
y los recursos con que cuenta para proponer  
soluciones viables a sus problemáticas. Este  
diagnóstico, tradicionalmente ha incluido a  
tres ejes: (i) necesidades de la población

factores de la salud: importancia de la  
Prevención

04

10

22

Scribe

Se comenzaron a hablar de los grandes determinantes de la salud de los individuos y de las poblaciones, a partir del estudio presentado por marc Lalonde en 1974. Lalonde era un abogado y político que desempeñaba el cargo de Ministro de Salud Pública en Canadá y encargó un estudio a un grupo de epidemiólogos para que estudiaran, en una muestra representativa, las grandes causas de muerte y enfermedad de los canadienses. Al final del estudio Lalonde presentó un estudio denominado "New perspectives on the health of Canadians", que marcó uno de los hitos importantes dentro de la salud pública, como disciplina orientadora del accionar los servicios de salud encargados de velar por la salud de la población.

Se denominan determinantes de la salud al conjunto de factores tanto personales como sociales, económicos y ambientales que determinan el estado de salud de los individuos o de las poblaciones. Se pueden dividir a estos determinantes de la salud en dos grupos:

\* Aquellos que son de responsabilidad multirectorial del estado y son los determinantes económicos, sociales y políticos; y los de responsabilidad del sector salud, dentro del accionar del estado en beneficio de la salud de la población, en lo que se refiere a vigilancia y control en unos casos y de promoción y actuación directa en otros. Estos factores determinantes de la salud son:

Aquellos relacionados con los estilos de vida; los llamados factores ambientales; los factores relacionados con los aspectos genéticos y biológicos de la población; y por último, los relacionados con la atención sanitaria o sea los relacionados con los servicios de la salud que se brindan a las poblaciones. Nos llevaría a una mejor comprensión de estos determinantes sobre la salud de la población haciendo una revisión histórica de

Juan Carlos Coello

## APS, Protección y Promoción de la Salud

D 07 M 10

Bergio Jimenez Ruiz

Para que podamos hablar y seguir de este acto, desarrollar y llevar a cabo estrategias para garantizar la salud de la población, debemos entender por separado los conceptos de protección y salud y promoción; para después relacionarlos y así, de una manera más eficiente cubrir las necesidades de salud que enfrenta la comunidad con día.

El concepto de la protección social en salud, no es estático pues se encuentra en evolución de modo que las ideas innovadoras juegan un papel importante para que la evolución de este concepto sea aprobado; los distintos factores que están involucrados en el proceso salud-enfermedad, serán el objeto de análisis y observación para que podamos concluir de manera más objetiva y apoyada a la realidad (tales son esas acciones específicas para garantizar la seguridad y la salud de la población.

Promover la salud es el primer paso dentro del marco médico para poder convertir enfermedades futuras; no obstante la participación social es de vital importancia con el objetivo del alcanzar los propósitos que son previamente establecidos, y así poder colaborar de manera más efectiva en contra de alguna situación que se presenten

1<sup>o</sup>C

Juan Carlos Coello D.

D 12 M 10 A 22

Scribe

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

## Educación para la salud

La educación se considera como la vía a través de la cual se busca alcanzar el desarrollo humano y sostenible, interviene en determinar estructuras de orden estructural en donde se genera el desarrollo de competencias que incluyen conocimientos, habilidades y destrezas que desarrolla una persona para comprender, transformar y participar en el mundo en el que vive, es necesario abordarlo en el ámbito de las instituciones educativas y de los individuos, al igual que de las formas del gobierno, el desarrollo de políticas educativas, el acceso y calidad de la educación. Esto está en búsqueda de experiencias en donde se basan en los ejes fundamentales de la promoción de la salud como es la educación y la comunicación para lograr la salud y el desarrollo humano.

## Bibliografía

Monreal, L.A (2015). Diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud. Rev. Salud Pública.

Villar. A.N. Loct. (Dic 2011). Factores determinantes de la salud, importancia de la prevención. Acta médica. V18. 4.

Protección social en salud. Organización panamericana de la salud, OPS. Organización mundial de la salud. OMS. Mealth promotian. World Mealthh organización.

Experiencias, C. De, S. De. D. Salud, La. En. De R. Y Américas, L (s/f). Documento Conceptual: Educación para la salud en enfoque integral. OPS. ORG.